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今日聊城

今今起起城城区区集集中中供供暖暖全全面面启启动动
室内温度应不低于16℃

本报聊城11月14日讯(记者
张召旭) 经过几天的供热试

运行，从15日零点起，市区2013
至2014冬季集中供暖正式全面
启动，暖流在市民的酣梦中流入
家中，届时居民家中室内温度应
不低于16℃。

据了解，从11月6日起，昌润
供热公司就开始低温水试运行，
到了8日直供小区居民家里已经
热了起来。聊城热电和恒润供热
公司也于13日开始供热试运行。
14日，记者从城区各大供热公司
了解到，经过几天的低温试运
行，城区供热管网已经基本调试
完毕，供热公司送暖人员也正奔

波于各小区开栓送暖，15日零点
起，市区2013至2014冬季集中供
暖正式全面启动。

记者从昌润供热公司了解
到，经过一个多星期的低温运
行，昌润供热公司水温也越来越
高，这两天工作人员证忙着为城
区换热站开栓供暖。聊城热电工
作人员介绍，该供热公司首站一
共有4台换热器，目前主管网出
水温度在70℃左右，预计15日零
时主管网出水温度将会达到
80℃左右。“现在实行智能化操
作，入户水温会根据室外温度随
时调节，以用户室内温度16℃的
标准供热，如果遇到强降温天

气，我们还会提前升温，那时候
主管网出水温度将会达到100
度。”

根据聊城市政府规定，聊城
供暖季自每年的 1 1月 1 5日开
始，到次年的 3月 1 5日正式结
束，历时4个月，在此期间市民
家的室内温度应不低于16℃。
在供暖期间，如果您有供热方面
的政策问题需要咨询，或遇到供
热难题需要向有关部门反映，可
拨 打 本 报 问 暖 热 线 — ——
8451234反映，本报将会把市民
的问题，第一时间反映给供热企
业和相关部门，力求最大力度地
解决问题。

投诉报修可打这些电话
11月15日为聊城市正式

集中供暖第一天。为方便市民
投诉、报修，现公布城区热企
供暖区域划分及温暖热线。

城区供热企业共有三家：
昌润供热公司、华能聊城热电
和恒润供热公司。

昌润热电供热区域为：北
至济馆高速公路，南至兴华
路，西至京九铁路，东至徒骇
河。以及聊城经济开发区内黄
河路以北、东昌路以南、黄山
路以西、徒骇河以东区域。

华能聊城热电供热区域
为：兴华路以南、徒骇河以西
部分区域以及聊城大学东城
区供热。

恒润供热公司供热区域
为：开发区中华路以东东昌路
以南区域及东方家园和明珠
苑小区。

昌润供热公司温暖热线：
2110117，华能聊城热电公司
温暖热线：8622478，恒润供热
公司温暖热线：8515577。

本报记者 张召旭

解读供热分户计量推广难系列报道四>>

供供热热分分户户计计量量改改造造还还需需政政策策出出口口

本报记者 张召旭

聊城自2009年推行供热分户计量改造以来，出于多方面的
原因，分户计量推广之路走得并不顺畅，这其中涉及业主、开发
商、物业、热企等多方利益纠葛，说到底就是利益问题。分户计
量是供热体制改革的重要一步，是大势所趋，要想顺利推动改
革前行，还需要政策出口。

物业>>

赔本的买卖没人愿干
在供热分户计量工作

中，一个核心的问题就是供
热公司需要直管到户，而城
区有近300个换热站，其中归
热企建设直管的仅为40个左
右。要想直管到户，就需要理
顺产权关系，要么政府出政
策自管站收归热企直管，要
么就需要热企和物业协商合
作公管。

湖西花园人行小区从
2006年开始分户计量工作，
一年当中物业公司最忙的时
候就是供暖结束后的一两个
月。小区物业负责人王继忠
解释，小区计量表都安装在
居民家里，供暖季结束后需
要入户抄表，整个工作量非
常大，一般都要持续一个多
月，因为只有所有的计量表
都抄完以后才能核算具体热

费和公摊热损，然后才是退
费。

城区一家物业公司工作
人员介绍，湖西花园小区向
热企交钱的方式其实和其它
自管站小区都是一样的，都
是按照小区贸易结算表结
算。之所以人行小区能实行
分户计量主要是小区属于
家属院性质，物业不以盈利
为目的，而商业化运作小区
的物业公司则需要盈利。

“要说供暖不挣钱那是假
的，只不过这钱挣得需要有
良心，最起码要把业主家里
弄热才行。其实我们干物业
和市民干其它工作的目的
都是一样的，都是为了赚钱
糊口，挣钱也是理所应当。”
该工作人员表示，其实业主
应该换位思考一下，如果小

区实行热计量，按照贸易结
算表和热企结账，剩下的钱
扣除水电费后全部退还给
业主，这样一来物业会没有
任何利益可言，这显然是不
可能的，毕竟物业也要发工
资，不可能白干活。

另一位不愿透露姓名的
物业负责人则表示，现在物
业公司经营都很难，特别是
一些老旧小区，物业费很便
宜，几乎挣不到钱，就只能指
望供暖补贴一下。他们不是
不愿意实行分户计量，最起
码要让物业公司获得一定的
利益。“现在城区大部分都是
自管站，要想推行热计量要
先迈过物业公司这道坎，这
样就需要政府制定相应的政
策，总之赔本的买卖没有哪
个物业公司愿意干。”

热企>>

改造需要大量资金
聊城自1998年开始集中

供热，城区及开发区一共有
三大供热企业，昌润供热公
司供热最早，面积也最大，属
于地方国企；聊城热电自
2001年开始供热，背后是五
大发电央企之一的中国华能
集团公司；而恒润供热公司
自2006年开始供热，这家供
热公司是民营企业。

聊城热电此前曾召开供
热信息发布会，在发布会上
记者获悉，自供热以来，该公
司连年亏损，光是2012供热
季就亏损了1546万元。聊城
热电供热公司总经理吴忠泽
表示，从2000年开始，公司主
管网投入高达3个亿，实际收
回的配套费连总投资成本的
一半都不到。从2008年开始
煤热价格倒挂带来的亏损成

了企业不堪的重负，为了消
化亏损，企业努力从自身挖
潜降耗。可累计亏损已经达
到1 . 6亿多，前进之路是越走
越窄。

吴忠泽表示，要想实现
供热分户计量，热企就得建
立远程集抄系统，这样需要
大量的资金投入，今年，聊城
热电对市区60个二级换热站
和分支主管网流量进行数据
远传，加装了一次网供、回
水压变、二次网供、回水压
变和温度原件，仅这些就投
入了大量的资金。虽然投入
大，但对于分户计量来说，
远传系统又是必备的，因为
只有安装了远传系统，才能
监测所供小区的流量，才能
根据流量调节主管网流量，
要不然主管网损耗会更大，

主管网的热损都是企业自
己埋单。

“要想实行分户计量，
还 要 考 虑 到 自 管 站 的 问
题。”一家热企工作人员介
绍，直供小区还好一些，热
企可以直管到户，热损都
由热企来埋单，如果是自
管站小区实行分户计量，
热企只是按照小区贸易结
算表结算热费，而小区内
的热损则需要业主公摊，
但相对来说边户和顶楼用
户热损较多，中间户热损
很少，这样一来中间户的
热费就会相对较少，如果
热损平均摊，对于边户和顶
层住户来说有些不公平，这
也可能会导致业主意见不
一，这也就需要政府部门制
定相关的政策。

出路>>

推行分户计量需要政策支持
在采访中，无论是业主、物业还

是热企，都表示要想推行分户计量，
就需要政府出政策。

吴忠泽表示，聊城之所以自管站
多，主要是配套费太低，目前聊城供
热设施配套费仅为35元/㎡，在全省
处于最低位，这些钱连建设主管网都
不够。要想真正意义上推行分户计
量，还需要政府出台相应的政策予以
扶持。

一位业内人士表示，只有热企直
管到户以后，分户计量工作才好展
开。目前，聊城市供热企业普遍没有
建设、管理到户，小区的用热设施由
开发建设单位自建，这与供热计量收
费到户存在矛盾，责权利不统一。要
想热企直接建设、管理到户，就需要
提高供热基础设施配套费，在烟台，
供热基础设施配套费高达142元，热
企直接安装到户。

分户计量，其实是一场深刻的供

暖体制改革。其终极推动力，来自于
政府。在这场需要“政府主导、部门组
织、企业参与、用户配合”的重大改革
中，政府需要出政策，出方案，发动群
众，督促落实。要让热企成为改革主
体，就必须正视他们面临的困境，要
么给他们出政策，要么给他们出钱。

聊城供热主管部门一位工作人
员介绍，分户计量改造工作并没有
人们想象中的那样简单，实施供暖
计量改革，不是单纯为计量而计
量，为省钱而计量，而是要多方受
益，实现供暖降耗、用户节费、社会
节能。首先是供暖系统需要改造，
从热源、换热站做系统改造；另外，
资金问题仍是制约分户计量改革
的关键，虽然为推进供热体制改
革，国家设立了专项扶持资金，但很
有限。为了给予热企资金支持，他们
已经向政府打了报告，打算提高供
热基础设施配套费。

城区绮苑小区的计量表安上以后没用过。 本报记者 张召旭 摄
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